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Editorial 

El buen momento 
delas exportaciones 
La balanza comercial a nivel local vive un 

periodo de alzas históricas, pese a las nubes

que instalan los nuevos aranceles de EE.UU. 

as exportaciones de la Región de Valpa- 

raíso alcanzaron su máximo histórico al 
cierre del primer semestre de 2025, con

envíos que totalizaron US$ 4.517 millo- 
nes, lo que representó un incremento 

de 21,6% en comparación a igual período del año 

anterior. El principal motor del alza fue el cobre, cu-

yos envíos sumaron un total de US$ 2.808 millones, 

representando el 62% sobre el total exportado por 

la Región. Por su parte, las exportaciones de bienes 
no tradicionales significaron el 35,6% del total, al al- 
canzar retornos por US$ 1.608 millones, evidencian- 

do un alza de 24 % con respecto a lo que se registró 

durante la primera mitad de 2024. Destacó el incre- 

mento en los envíos de cerezas frescas, paltas, man- 

zanas frescas, arándanos frescos, kiwis, pasas, ji- 
bias, cajas de cambio, limones, clementinas, ajos, 
nectarines frescos, almendras, semillas, cebollas y 

aceite de oliva orgánico, vino embotellado tinto y 

granel, molibdeno y jibias congeladas, entre otros. 
Como este buen escenario no deja de tener nubes en 

su horizonte, de estas cifras esperanzadoras surgen al 

menos dos preguntas: ¿Cómo impactarán los nuevos 

aranceles sobre envíos de cobre anunciados por Esta- 

dos Unidos los resultados de las exportaciones del 

metal por terminales de la Región? Y, ¿qué beneficios 
directos, tangibles para el ciudadano de a pié de esta 
Región, surgen de este tiempo de bonanzas para el 

sector portuario y exportador? La primera respuesta 

se escabulle entre las manos de nuestras autoridades, 

pues depende de los criterios que establezcan sus sí- 

miles norteamericanos -¿se incluyen los cátodos de 
cobre en esos aranceles?, por ejemplo- para dicho 
proceso. Sin embargo, la segunda respuesta depende 

exclusivamente del Gobierno chileno y su capacidad 

para ingresar un proyecto que establezca un mecanis- 

mos que deje parte de los recursos brutos asociados a 

las exportaciones en las ciudades que tienen termina- 
les y sufren los impactos de dichas faenas en el deve- 

nir urbano y su desarrollo. Con el tiempo en contra, el 

Ejecutivo no solamente tiene que diseñar un proyecto 

deley, sino que debe abrir una discusión amplia y 

abierta sobre cuál es la mejor fórmula, con participa- 
ción de los actores regionales y sectoriales que serán 

los principales afectados por la medida. 

Columna 
Juan Ignacio Latorre R. 

Senador región de Valparaíso, Pate. Comisión Vivienda y Urbanismo 

Emergencia habitacional y planificación territorial 

de urgencia porel Ministerio de Vivienda y Urbanismo, ha 

sido una estrategia clave para enfrentar el déficit habita- 
cional, con énfasis enla gestión y planificación. A nueve meses de 
sutérmino, el plan haalcanzado un 67,2% de avanceen la región 
de Valparaíso (21.000 viviendas terminadas o entregadas), gra- 
ciasa la coordinaciónentre el sector público, privado y los diver- 
sos actores sociales. 

Si bien este porcentaje representa un progreso importante, 
aún nos situamos por debajo del promedio nacional, por lo que 
noes posible evaluar su éxito solo con resultados preliminares. 
Más aún, este plan no puede medirse exclusivamente en fun- 
ción decifras o metas cumplidas. La ejecución del plan habita- 
cional no puede analizarse desvinculada del entorno urbano, 
della calidad delos espacios comunes, la integración territorial, 
la seguridad y el acceso a servicios. Concebir el déficit habita- 
cional únicamente desde una mirada cuantitativa, centrada en 
lo construido, impide reconocer el valor delas políticas públi 
casorientadasa construir ciudad, habitarla y consolidar eltej 
do urbano. 

Abordar el déficit desde una perspectiva urbana permite in- 
corporar dimensiones como la planificación y laregeneraciónte- 
rritorial, promoviendo soluciones integrales que trasciendan la 
mera edificación y que fortalezcan la cohesión social, la accesibi- 

E 1 Plan de Emergencia Habitacional, liderado con sentido 

    

lidad y la pertinencia territorial. Esto implica también que el di- 
seño de viviendas y espacios comunes deberesponder alas diná- 
micas locales y no replicar modelos genéricos descontextualiza- 
dos. 

Desde esta perspectiva, resulta relevante revisar el proyecto 
de ley que estamos tramitando en la comisión de Vivienda y Ur- 
banismo del Senado donde se busca reducir los plazos de apro- 
bación y actualización delos planes reguladores. Es clave pensar 
la ciudad mediante instrumentos que integren la protección del 
patrimonio natural, cultural y ambiental, que reconozcanlosries- 
gos y orienten el crecimiento habitacional de manera coherente 
conltejido urbano existente. La vivienda no puede entenderse 
de forma aislada, sino en estrecha relación con la ciudad que la 
acoge. Y producir ciudad implica también incentivarla inversión 
privada, ofrecer certeza normativa, y regenerar espacios que di- 
namicen el desarrollo económico. 

La urgencia que tenemos está en avanzar con el Plan de Emer- 
gencia Habitacional, en donde vamos a impulsar desde la comi- 
sión de vivienda del Senado un proyecto de ley que permita su 
prórroga, dado que el plazo actual es hasta el 31 de diciembre de 
2025. Al mismo tiempo, la actualización de los instrumentos de 

planificación urbana será clave para abordar de forma estructu- 
ral el déficit habitacional y acelerar proyectos de interés público, 
con una mirada de futuro y de equidad territorial. 
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“Hay proyectos que, detrás de su 
popularidad, esconden un daño 
profundo y duradero”. 

Eduardo Durán 
Senador RN sobre proyecto para eliminar la UF 

O 
Nuestro archivo 

151años| 17 de julio de 1874 

Naufraga barca peruana cargada de trigo 

Por una carta particularse sabequela barca peruana “Guillermo” 
se perdió totalmente en Curanipe, el día 10 del mes en curso. La 
tripulación del navío, afortunadamente, fue rescatada a tiempo y 
todoslos marinerosestabansanos y salvos tras el desastre. Según 
seinformó, la barca transportaban poco más de mil hectolitros 
detrigo. Se ignora su el buque y el cargamento tenían seguros. 
  

101años| 17 de julio de 1924 

“Latorre” inaugura dique en Talcahuano 

El Presidente de la República presenció la maniobra de entrar al 
nuevo dique al acorazado “Almirante Latorre”. La Faena en tierra 

fueordenada por el comandante de Arsenales, capitán denavío Is 
mael Huerta. Alas doce del día, en medio de la expectación gene- 
ral, el buque hizo su ingreso al dique seco. Una hora después, la 
maniobra estaba completada. El fuerte del Morro disparó salvas. 
  

51 años |17 dejulio de 1974 

Makarios llegó a la Isla de Malta 

El Arzobispo Makarios volará mañana a Nueva York, vía Londres, 

trassu huida de Chipre a Malta a raíz del golpe militar. El anuncio 
se hizo público esta noche, en la capital británica. El objeto desu 
viajees protestar ante Naciones Unidas porel “Putsh” de los oficia- 
les dela Guardia Nacional. El Consejo de Seguridad delas Naciones 
Unidas levantó su sesión especial de hoy sobre la crisis en Chipre.
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